

## Conclusions des points abordés pendant la mission 2016

Cette délégation a été accueillie à Lyon dans le cadre de l'accord de coopération rédigé dans le domaine de la santé et signé entre les partenaires suivants : l'université de Kaboul, l'université Médicale de Kaboul, les hôpitaux universitaires de Kaboul, l'université Lyon 1 et les HCL en 2014. Elle avait pour but le suivi des projets en cours et le renforcement des liens entre les deux pays. Cet accord renouvelé fait suite au premier signé en 2003 et souligne les liens historiques entre les deux pays depuis les années 1960.

### 1- Accueil de deux médecins afghans à Lyon pendant 6 mois.

Ces accueils s'inscrivent dans le cadre de la convention portant mandat de gestion entre le ministère de l'enseignement supérieur de la république islamique d'Afghanistan et Campus France signée en décembre 2014. Un programme de bourses du gouvernement afghan pour des jeunes professionnels de santé (médecine, pharmacie) ou travaillant les domaines de la géologie et des mines a été rédigé, ainsi qu'un programme d'échanges d'expertise -invitations, missions - entre l'Afghanistan et la France.

Le montant total de ce programme s'élève à 252 096 €.

Les deux accueils prévus pour novembre 2016 ont été reportés en 2017. Elle concerne un jeune médecin, chirurgien cardiaque qui sera formé dans le service du Pr Farhat en mai 2016 et un médecin anesthésiste dans le service du Pr Piriou en novembre 2017 (discuté avec le Pr Piriou). Le financement est acquis, la convention (voir ci-dessus) étant renouvelée par tacite reconduction jusqu'en 2018.

Il est prévu que ces deux médecins soient, dès leur retour, en poste à l'Institut de Cardiologie de Kaboul nouvellement créé.

### 2- Réalisation de 2 mois de stage d'observateur

Des questions se posant sur les connaissances pratiques du médecin anesthésiste afghan, le Pr Piriou a proposé que celui-ci arrive à Lyon 2 mois précédant sa prise de poste dans le but de réaliser un stage observateur dans son service.

M. A. Quillere de l'Ambassade de France à Kaboul a été sollicité pour le financement de ce stage court.

### 3- Formation de paramédicaux

Lors de la visite de la délégation dans le service du Pr Farhat, ce chef de service a proposé d'accueillir des afghans afin de les former à des professions paramédicales.

Cette formation spécifique pourrait être réalisée pendant plusieurs mois dans son service et concernerait plus particulièrement la chirurgie cardiaque (Infirmier anesthésiste DE, Infirmier Bloc Opératoire DE, Perfusionniste), ces professions étant très complémentaires de celle du chirurgien.

Des renseignements ont été pris afin de connaître les modalités de formation aux HCL de ces spécialités paramédicales. Un projet en ce sens sera discuté en janvier pour éventuellement soutenir le dépôt d'une demande de bourse du gouvernement français pour la venue d'un infirmier à Lyon sachant que la formation infirmier/anesthésiste en 2 ans après le diplôme d'infirmier est la seule

inscrite niveau master pour l'instant. (Cette nouvelle formation n'a pas encore accueilli d'étudiants étrangers à Lyon1)

Une réunion sera organisée en janvier avec Dominique Marcel Chatelain, Philippe Céruse et Florence Adnet-Cavaillé afin de discuter de ce projet.

#### 4- Nouveau soutien financier

M A. Quillere nous a informés d'un nouvel outil permettant le soutien financier à la formation de jeunes afghans en France. En effet, une convention a été signée entre la Banque Mondiale et l'ambassade de France à Kaboul, d'une durée de 4 ans, précisant la possibilité de formation à un master (25 étudiants).

#### 5- Formation à un doctorat

Le Pr H. Naïmi, enseignant à la faculté de pharmacie de l'université de Kaboul, déposera un dossier de demande de bourse du gouvernement français pour la formation d'un doctorat à Lyon1. Il a déjà réalisé un master dans cette université (2009-11).

Il sera accueilli dans le service du Pr Frédéric Laurent, co-directeur du Centre National de Référence des Staphylocoques et exerçant à l'Institut des Agents Infectieux des HCL. Il sera inscrit à l'Ecole Doctorale E2M2 de l'université de Lyon.